

# EL INDEPENDIENTE

OFICINAS Y TALLERES:  
Calle 1ª Sur n° 277  
Apartado de correo: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA  
Director, M. A. Casal

TARIFA:  
Suscripción mensual \$ 1.00  
Avisos y remitidos, precio convencional

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 1º DE AGOSTO DE 1909

NUM 604

## LÍNEA de VAPORES Northern Railway Co. of Costa Rica

de la United Fruit Co.

SERVICIO DE TRENES

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60.00 oro americano  
" " y regreso " \$ 110.00 "

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50.00 oro americano  
" " y regreso " \$ 80.00 "

Los pasajeros deben presentarse ante el Consol Americano en San José ó Limón, tres días antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia, haber permanecido en estos lugares durante estos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los sub-Agentes, los señores SASSO y PIRIE.

R. J. HITCHCOCK,  
Administrador.

## "LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de bule, de lin. renta, encuadernación y fotografía. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y exactitud.—Siempre hay surtido de las esferas plumas de fuente de PARKER.

## EL MAS NUEVO

Acaba de establecerse un hotel provisto de todas las comodidades apetecibles, frente al "Salón Boliche." En él encontrará el público confortable hospedaje y sana y succulenta alimentación.

Su nombre, es **Hotel España** y está situado, repetimos, junto al "Salón Boliche." No hay que confundirlo, pues, con el Hotel Español.

Prueba hace fe. Acúdi y os convenceréis del buen servicio del HOTEL ESPAÑA.

JOSE PÉREZ,  
PROPIETARIO.

## AZUCAR de FAMILIA de JUAN VIÑAS

## IMPORTANTE

GRAN REBAJA DE PRECIOS  
AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA  
FEDERICO TINOCO

Azúcar de 1ª clase á \$ 14.00 el quintal  
" " 2ª " " " 12.00 " "  
" " 3ª " " " 10.00 " "

A los compradores en cantidades mayores de 10 quintales, se les hará una rebaja de 5 por ciento.

Se encontrarán siempre grandes existencias en los almacenes de los señores W. Steinvorth & Hno. y Pagés & Cª, San José, y W. Steinvorth & Hno. y Lindo Bros. en Limón.

Recibimos órdenes para despachar directamente de Juan Viñas á cualquier parte de la Línea á los mismos precios, libre de gastos.

LINDO BROS., San José.

San José, 1º de julio de 1909.

DICARDO RIEBEL

Dentista alemán

Frente á don Federico Tinoco.

## SOMBRERERIA

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua á la oficina que fué del doctor Ernesto Sabarito.

## ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ida..... \$ 20  
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta..... \$ 38

A las familias que tomen pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, y á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK—Admor.

30 de mayo de 1909

## CERVECERIA T RAUDE

FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

CERVEZAS: { Negra "Marca Estrella," Lager Bier, Doble, Sencilla (Blanca y Negra)  
REFRESCOS: { Cream Soda, FERRILLA, Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa: "Kola Doble" y "Kola Cham"

## INTERESA SABERLO

La acreditada y conocida casa LA CIUDAD DE LONDRES de A. Aach & Bros, dentro de pocos meses se va á trasladar al lado de "La Proveedor," 75 varas al Oeste de donde está actualmente establecida, en la misma Avenida Central. Es de urgente necesidad que el público tome buena nota de esto, por su propia conveniencia, por motivos de que todos saben que en esta casa los precios son sin competencia.

## Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente de sitio la jardinería que tuve en la Sabana, en la esquina de la Calle 4ª Norte y Avenida 7ª Oeste—conocida con el nombre de El Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomiendan. Empero, prontitud y heretura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos.

QUINTO BRAGHEROLI

## DIRECTORIO PROFESIONAL

DOCTOR EDUARDO URIBE.—Médico y cirujano.—Altos de la "Botica Oriental", frente al Mercado.

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente á la Casa Presidencial.

MARCIANO AGOSTA.—Abogado y Notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUÑOZ.—Médico y cirujano.— Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la iglesia de "La Soledad".

VÍCTOR TREJOS.—Abogado y Notario.—Hereda.—Tiene su bufete en la casa de la señora doña Trina Trejos y de Flores.

VÍCTOR OROZCO.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Meza.

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y Notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paulagua v. de Flores.

J. JORGE FONSECA.—Abogado y Notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA.

OSCAR HERRERA.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Medicina. Detrás del Edificio Metálico.

SIDRO MARÍN CALDERÓN.—Abogado y Notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n° 80.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

## NO SERA USTED

engañado. Que siempre hay falsas y fraudes en abundancia es cosa que todo el mundo sabe, pero rara vez ó nunca se encuentran que una importante casa comercial los cometa, sea cual fuere la clase de su giro. No puede haber éxito permanente de alguna clase, cuando está basado en la mala fé ó engaño. Los que intenten los fraudes, son sencillamente tontos y pronto caen en el castigo que se merecen. Sin embargo, hay muchas personas que temen comprar ciertos artículos anunciados por temor de ser emboscados y engañados; especialmente se refieren á dar confianza á las manifestaciones que se publican sobre los méritos de ciertas medicinas. El eficaz remedio denominado la PREPARACION DE WAMPOLE es un artículo que se puede comprar con tanta seguridad y garantía como la harina, artefactos de seda ó algodón, siempre que proceda de una fábrica con reconocida reputación. No nos convendría exagerar de manera alguna las buenas cualidades ó representarnos como con las que no lo correspondan; pero tampoco nos contentamos de tal ardid. Es tan común como la miel y contiene todos los principios nutritivos y activos del Aceite de Hígado de Salmón Puro, con Jarabe de Hipocistitos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre, y gran valioso debe ser tal combinación de estos importantes remedios medicinales, es cosa patente á todo el mundo. Es de inapreciable valor en casos de Anemia, Insomnio, Mala Digestión, Afeciones de la Sangre y los Pulmones. "El Dr. E. Dumas de Buenos Aires, dice: Tengo el gusto de manifestarles que he empleado con excelentes resultados su preparación en mis enfermos y en todos ellos he observado un resultado altamente satisfactorio." En las Boticas

# EL HOMBRE IMPRESCINDIBLE

Las postrimerías del Gobierno del Lic. don José Joaquín Rodríguez fueron sencillamente un no interrumpido pugilato entre la autoridad legalmente constituida— tan legalmente constituida que el Lic. Rodríguez había subido al Poder en hombros de los mejores elementos del país—y los hombres de la Oposición, vencida de esta ó aquella manera, pero refugiada en algunos hogares y amenazando siempre con su inmensa y negra cauda vestir de luto al país entero.

Divididas hasta el odio las familias, rotos los vínculos sociales, ajada la disciplina de las masas, perturbado el criterio nacional en esa borrachera de odio, y flotando sobre el país el cuervo de las catástrofes y gravitando sobre la nación una como gigantesca mole de demoralización y descrédito en el Exterior!

Sin hipérbole, sin pinceladas dantescas caprichosas, ésta era la situación de Costa Rica á principios de 1894, es decir, en vísperas de que el señor don RAFAEL IGLESIAS CASTRO cifrase á su pecho la banda presidencial en que envueltos han caído los jefes de otras naciones en situaciones menos anormales que aquélla.

Pues bien: ¿era ó no justificada entonces la ansiedad con que se vio llegar el 8 de mayo de 1894? Los primeros actos del nuevo Presidente no debían esperarse con las profundas emociones con que se aguarda una nueva aurora después de muchos días y muchas noches de pavoroso insomnio? ¿Qué haría el nuevo magistrado?

¿Daría tregua á la lucha política para consagrarse al progreso del país? ¿Devolvería á la familia costarricense los preciosos beneficios de una paz pública generosa? ¿Olvidaría legítimos ó infundados rencores? ¿Qué haría en el orden económico? ¿Qué en el industrial? ¿Qué en el religioso, en el administrativo, en el internacional? ¿Qué haría, pues, el nuevo Presidente?

Rasgo peculiar del señor Iglesias fue abstenerse de pomposas declaraciones. Su programa estaba en su hoja de servicios política y administrativa. Sus ofrecimientos fueron sobrios, conceptuosos y provocados por una perfecta comprensión de los deberes y responsabilidades que se echaba sobre su robusta voluntad. El nuevo Presidente prometió poco; y se dio con victorioso afán á cumplir más, mucho más.

Si estos rasgos destinados fuesen á cantar una apología, la nota del homenaje resultaría sin el esfuerzo del adulo y solamente por la espontaneidad de la admiración. Pero estas líneas deben ser y son un anticipo de la historia adusta, de esa que recoge los hechos sólo para ofrecerlos en su valor intrínseco al juicio de los hombres.

Los hechos de Iglesias durante su Administración son lo suficiente para que la posteridad recoja su nombre y justamente lo inscriba en honrosa página de la historia contemporánea de América, como lo seguiremos viendo en nuestro próximo artículo.

## Los animales en peste

Al ver en *La Información* del 28 el artículo sobre la inmunidad, no hemos podido menos que recordar al poeta francés que nos describió la peste de los animales.

Decía que en cierta ocasión se había declarado una mortandad tan horrorosa entre los animales que todos unánimes reconocieron en el funesto y diezmador azote la cólera del cielo justamente indignado por los pecados de la tierra. Reunieron los animales por orden del león, rey de todos ellos, y así con parecidas razones como las de *La Información* del 28, comenzaron un concienzudo y riguroso escrutinio por ver de hallar al criminal cuya era la culpa, que hacía pagar á justos por pecadores. El tigre, cocida su boca con el polvo, tal era su humildad, confesó que él no cometía otros pecados que los de devorar á sus semejantes por el placer que sentía en ver correr sangre y nada más.

Oh, dijo el rey (?): eso no es nada, eso es conveniente para quitar el tedio de una vida activa como es la de vuestra merced, además de ser titán de pergaminos y acaso inmune de sangre azul. No piense tan mal de sí mismo; vuestra merced levante su frente immaculada y téngase por absuelto y siga en su misma plausible conducta.

Bravo! dijeron los asistentes del real trono; nuestro jefe no es cobarde y es justo, tan justo como á voz en cuello lo proclaman las muchedumbres por todos el ámbitos del reino.

Siguió el lobo, quien con el rabo entre las piernas y tembloroso de miedo al haber escuchado la sen-

tencia del tigre, dijo: que él, como todos sabían, era celador del derecho ajeno y que como á tal le era debido el alimento; que él mismo por ahorrarle tiempo á los pastores se tomaba de su propia cuenta el gran trabajo de cogerlo cada y cuando se le ofrecía.

Bravísimo! repitieron los del trono; á juicio nuestro no sólo no puede ni debe ser castigado, sino que se le debe asignar una pensión.

Así (para no cansar á nuestros lectores) fueron llegando todos los animales, hasta que le tocó su turno á un asno viejo y enfermo, quien al ser interrogado contestó que no pudiéndose tener en pie por su anemia, y pasando por la orilla de un potrero metió el hocico por entre los alambres y tomó un bocado de pasto y que esto era cuanto de malo había hecho en toda su vida asnal.

Aquí,—dijo entonces el rey y con él toda la corte,—aquí está el animal por el cual el cielo nos castiga, y éste ha de morir por el bien de todos y para honor de las sacrosantas leyes, cuya ejecución y respeto ha confiado el pueblo á nuestro heroico patriotismo; y para que mejor lo hagamos nos tiene acordadas pingües retribuciones del tesoro, que son sangre de sus venas y sudor de sus frentes tostadas por el sol y arrugadas por el dolor y la miseria.

Animados con estas reflexiones condenaron á muerte al asno, y los demás, libres é inocentes, siguieron su antigua vida de patriotas y de valientes soldados de la nación, reconocidos como tales por la sentencia del real trono en el día famoso de la *peste de los animales*.

Así en Costa-Rica con una demostración gráfica en el hecho de haber atentado un inmune contra

la vida de un ciudadano honrado, hemos visto nosotros lo de siempre, queremos decir, *la peste de los animales*.

Si un hijo del pobre pueblo lanza un viva, á la cárcel con él; pero si un otro, menos trabajador y más ambicioso, dispara dos tiros, no va sino á un ministerio. Esto es *la peste de los animales*. ¿Quién osará desmentirnos? Levanten su voz de protesta los jimenistas y digámonos que calumniamos. Así se habla, señores, con hechos y no con sólo palabras vacías como lo hace *La Información* del 28.

Pueblo, tu exaltación pasará, y tú comprenderás la magnitud de estos abusos y algún día pondrás en su lugar las cosas. Nosotros te lo recordaremos á menudo para que no lo olvides, en la convicción de que una insignificante gota de agua horada la dura roca á fuerza de caer en un solo punto.

## El Padre David Vargas Rayos y truenos

Así podemos llamar el artículo que en *La República* del 31 de julio publicó el ex-sacerdote David Vargas contra *Frascueto*, escritor desconocido pero veraz, que al final pudiera resultar un chiquillo de catecismo, porque aun á los catecúmenos de primera comunión les son claros, evidentes los errores con que el ex-sacerdote pretende cubrir el lodazal en que se agita su existencia borrascosa. Quisiéramos sólo por un momento, tener en nuestras manos el imperio del universo, para decir al ex-sacerdote lo que Cristo dijo á Lázaro: "Levántate y sal del sepulcro ignominioso en que yaces, abandona esas montañas y con la penitencia purifica tu cuerpo que, como el del hermano de Marta, ya hiede".

Pero si no podemos amansar la tempestad del océano, si nuestros deseos de regenerar al voluntario habitante de las montañas, son inútiles, es obligación nuestra prestar nuestro escaso contingente en estos momentos históricos, en que un partido político, el partido jimenista, intenta arrojar al abismo nuestra Patria y nuestra Religión.

En este partido figura el ex-sacerdote Vargas quien en una de sus correrías ha llegado hasta San Ramón, desde donde dirige á *Frascueto* un artículo cuya lectura nos hizo recordar las tumultuosas sesiones de los espíritus del averno, descritos por Milton en su "Paraíso Perdido". Pero nada extrañamos: hubiera sido un contrastado que el Padre David figurara en el Partido Civil, que es de orden y de sanos principios, que desea salvaguardar los intereses de Dios y de la patria y el que pertenece la absoluta mayoría del clero, de ese clero que no olvida el cumplimiento de sus obligaciones y que no ha negado la obediencia al Diocesano para constituirse rebelde á las leyes de Dios y de la Iglesia, leyes ante las cuales no se inclina el padre David porque, según él mismo lo afirma, no admite imposición, *cualquiera que sea su procedencia*.

El padre David, hagámonle justicia, se muestra consecuente con sus aspiraciones y su conducta al ocupar un puesto entre las filas del partido jimenista, porque en esta agrupación política, cuyo programa tiene un artículo fatídicamente opuesto á las doctrinas católicas, no pueden ni deben figurar los que quieran seguir el camino que marcan las enseñanzas del sublime Mártir del Cavario.

Sabido es por todos que entre el partido jimenista y la conciencia de un católico sincero existe un abismo que no puede traspasarse sin correrse el riesgo de una apostasía y sin hacerse cómplice de las heréticas negaciones de los grandes misterios de la Religión hechas por don Ricardo. Pero este salto ya lo había dado el padre David

# Sanción, sanción!

Sacerdotes que no son sacerdotes

## ESTRATEGEMA JIMENISTA

Si la refinada mala intención de los que á todo trance suelen levantar avisperos con el objeto de alardear sus pecados como cosas que DEBEN SER GRITADAS POR SI MISMO PARA QUE SEAN CREÍDAS, no tuviera más empeño que ese alarde de pecado, ciertamente que sería de dar la llamada por respuesta á las autobiografías con que algunos quieren lucirse ante los irreverentes y ante los impíos que ciertamente aplauden á rabiar. Pego como lo que se pretende es prestigiar la candidatura del señor Jiménez con engaños de todo género, cúmplenos hablar.

En el presente caso, en efecto, el Lic. Carlos María Jiménez sabía que don David Vargas estaba desde hace algún tiempo en abierto cisma con la Iglesia, que se despojó voluntariamente de la sotana y que hoy pasa una vida que no se compadece en nada con la de un sacerdote de Jesucristo, y sin embargo le dirige una carta como á sacerdote, y el muy taimado de David se la contesta como sacerdote, en la inteligencia de que su contestación era para explotarla ante el público, para hacerle creer al pueblo que eso era la palabra de un sacerdote de Jesucristo.

Y es que como el señor Vargas lleva como apellido materno el prestigiado de los Valenciano, el jimenismo creyó poner una pica

en Flandes con los artículos de ese señor, á quien no le negamos el derecho de ser jimenista, como que las ideas de él están en consonancia con las del candidato de la Impiedad y de la Inmoralidad, pero sí el derecho á presentarse como sacerdote, que vale tanto como *sacer dux*, guía sagrado, y mal puede ser guía sagrado quien se vanagloria de haber abandonado despreciativamente la sotana y el ejercicio del ministerio sacerdotal, para pasar una vida que no se compadece con la de sacerdote, según todos los datos que tenemos á la vista, según un número de *La Gaceta* de 1906, que ya buscaremos, y según el vecindario en que habita.

Sepa, pues, el pueblo que á quienes tiene que oír es á sacerdotes como el Padre Zamora, como el Padre Araya, como el Padre Ramírez, como el Padre Benito Sáenz, como el Padre Ortiz, como el Padre Apolonio Gutiérrez y cien más, pero nunca á los dos ex-sacerdotes que se han dado á la tarea de hacer campaña por el jimenismo en su carácter de sacerdotes sin sotana y viviendo al lado de algo que deshonra hasta á los seglares.

Ellos están en su puesto, en el jimenismo, pero han descendido tanto, que á la altura del pueblo, éste no puede oírlos.

sin escrúpulo alguno, ya había cambiado la sotana por la humilde chaqueta que tan bien sienta á nuestros honrados agricultores; y como los frutos de su ministerio los quería percibir inmediatamente y como el breviario se los ofrecía para al otro lado de la tumba, arroja á un lado ese libro sublime, empuña el machete y se retira á las feraces montañas de San Carlos, en donde con brevedad fueran recompensadas sus fatigas; por eso le vino de molde la candidatura jimenista, á la cual se ha adherido como la hiedra al roble. Y habiendo desertado de las filas de los Ministros de Cristo fue á aquellas apartadas regiones á ganarse el pan con el sudor de su frente y por que no concedérselo? con *decencia* y *honrades*; así lo afirma él y no queremos suponer que en las horas del silencio y de las sombras, colocado en medio del camino, lanzara el grito salvaje de "el bolsillo ó la vida".

No nos explicamos la razón que tiene el Padre Vargas para atacar á *Frascueto*, que, sirviéndose de una expresión sencilla, llamó *nido* al lugar en donde pasaría sus ratos de descanso el citado padre; porque no creemos que el cielo sea el único techo que le resguarde; mas para evitarle en adelante disgustos, al *nido* lo llamaremos *chosa*, *cabaña*, *hogar*, aun cuando esta última denominación no le cuadre por su carácter de sacerdote aunque retirado.

No olvide el Padre Vargas que el pueblo vela y que al ver que en el Partido Civil hay ancianos virtuosos y respetables sacerdotes, comprenderá muy bien que esa agrupación política es la única que reclaman la Patria y la Religión y que, con la burla que hace del señor Obispo y de las penas que el código eclesiástico impone á los rebeldes, se hace siempre más digno de lástima, ya que no de desprecio.

El artículo que contra *Frascueto* escribió el citado sacerdote es una amalgama de graves errores y vanas vindicaciones, y ahora si comprendemos la verdad de la siguiente frase de un escritor español: "el mundo no puede existir sin barbaros".

MEANDRO

## El eterno mentidor

Hase levantado del uno al otro extremo del país un grito general de indignación por el ardid de haber publicado *La República* en uno de sus últimos números un escrito de adhesión á la candidatura del Lic. Jiménez, firmado por uno que otro sacristán, uno que otro campanero, uno que otra monaguillo, y por uno que otro sacristán, campanero y monaguillo á la vez.

La protesta de las gentes honradas tiene su fundamento en la guerra abierta que don Ricardo declaró siempre á la Iglesia, y no parece creíble, por consiguiente, que quien se burló siempre de Jesucristo, quien hizo sufrir tanto al Ilustrísimo señor Thiel, quien se burló hasta de los sacristanes llamando *sacristán* en el Congreso, como por escarnio, á una de los ciudadanos más eminentes con que se honra el país, al señor diputado don Francisco Jiménez O., viniera á apañar ahora firmas de sacristanes y campaneros.

De qué se trata, pues? Sencillemente se había creído que el pueblo había olvidado que sus sacerdotes virtuosos se habían adherido de la manera más entusiasta á la candidatura del Partido Civil, y quisieron sorprenderlo con firmas de empleados de iglesias y cofradías.

Pero el pueblo bien lo recuerda: los sacerdotes eminentes del país— los ancianos como los Araya, los Ortiz, los Benito Sáenz, etc.; los jóvenes virtuosos como los Salas, los Valenciano, los Velio, etc. firmaron hace fecha por el gran Partido Civil. Y va á ser más cristiano un monaguillo que sirve por el sueldo, que un santo Padre Araya que sirve el Altar por Dios y para Dios?

Ya no se engaña, pues, tan fácilmente á los pueblos con burlas de tan mal género. Lo único que se saca en limpio de tal adhesión es que don Ricardo no conoce la vergüenza ni por el forro. Ayer no más atacaba en pleno Congreso á católicos de verdad, como á don Francisco Jiménez O. llamándole irónicamente *sacristán* y diciéndole que por la mañana se comía un pedazo de pan y creía haber recibido á Dios (se refería á la santísima Hos-

# Y va de lunares

## Inmoralidad de don Ricardo el Viernes Santo

Toda sociedad debidamente organizada tiende siempre a no hacerse solidaria de actos ilícitos, inmorales, pornográficos de sus individuos desnaturalizados, sobre todo de aquellos que, apellidándose aristócratas, deben dar buen ejemplo a las clases sociales inferiores.

Es ó no es así? Y ahora cuando recordamos actos delictuosos, crímenes de lesa sociedad, con el mismo objeto de deslindar la honra intocada de la sociedad y los excesos de quien pretende gobernarla, ¿se nos llamará procaces?

Si lo dijimos antes en la parte que supimos, ¿por qué no seguir en la brecha, cuando no se corre más peligro que el de ser ladrado por una caterva de perritos rabiosos, a quienes, por fortuna, faltan los dientes?

¿Y que el momento no es oportuno? ¿Pues cuándo más oportuno que ahora?

Sucede que los directos y personalmente responsables de tanta inmoralidad de ayer y hoy pretenden seguir en el Poder (pues siempre lo han estado) y por eso intrigan y por eso han abierto tan ruda campaña contra la candidatura del hombre que, amparado por el pueblo verdadero, saben que les enfrenará las pasiones a que ellos dan rienda suelta en perjuicio de las hijas del pueblo; y es oportunismo, inaplazable, pues, hacer ver al país en general y al pueblo en particular el peligro que corren caso de que, con esos hombres, venga a entronizarse el imperio de la inmoralidad. Si hoy no se dice todo ¿cuándo deberá decirse?

Y abramos la historia. Cartago se distinguió siempre por su corrección social; del seno de sus clases todas salieron hombres y mujeres que habrían lucido con brillo en cualquier sociedad europea de prácticas cristianas.

Pero ¡contrastos de la suertel no siempre los padres recogen el fruto de la copiosa semilla regada en el corazón del hijo. Andan por ahí a las veces hombres que ni en los burdeles parisienses tendrían acogida, tal lucen sus dotes de libertinos, inmorales é irrespetuosos. De Cartago tenemos uno, modelo acabado no sólo de la más perfecta inmoralidad, en el sentido de la Moral cristiana, sino aun del irrespeto llevado a su máxima potencia.

La Semana de Pasión, grande cual ninguna por los misterios que encierra, triste, tristísima, por el daldicio que conmemoramos y por la fúnebre pompa con que recuerda el mundo el sublime misterio de la Redención, era guardada en la antigua metrópoli con el más revero recogimiento, a estilo de las grandes capitales cristianas. Casi pudiera decirse que ni se hablaba; cada cual manifestaba en su semblante el espíritu de religiosidad de tiempos que desgraciadamente van pasando.

Era el día más grandioso de la cristiandad; conmemorábase la inolvidable Cena pascual, aquella en que Jesucristo, en las vísperas de su crucifixión, instituyó el adorable misterio de la Eucaristía, sea, la presencia de El mismo en la Hostia consagrada. En el templo de Cartago se celebraba la solemne misa ritual. Todo era silencio, todo meditación; todo parecía absorto en la contemplación del inefable misterio; todos estaban pendientes de las palabras de la transubstanciación del oficiante. Llega el gran momento: eleva el

sacerdote la divina Hostia; los fieles se postran, los transeuntes se detienen y se descubren; pero oh, infieles! den Ricardo, el que debía dar ejemplos de caballería si quiera, de respeto social si quiera, recorre en el solemne momento las calles de la ciudad, ¡qué horror! con una damisela de vida airada, y se dirige, a caballo y con el sombrero encasquetado, a su finca, a seguir ahí ofendiendo al Dios sacramentado durante los más sagrados días de la cristiandad.

Y un hombre tal, que abofetea así a todo un pueblo, y que no respeta si quiera esos augustos días, ¿podrá gobernar el país?—Maldición eterna caerá sobre un pueblo en que tal sucediera.

Por eso que los ciudadanos temerosos de Dios se aprestan hoy a contener las justas iras del cielo y a dar su voto por quien lo darán los virtuosos sacerdotes del país, por don RAFAEL IGLESIAS CASTRO, el candidato que ni por el mayor placer del mundo cometería un sacrilegio tan infernal en un tan gran día como es el Viernes Santo.

Y nótese que don Ricardo no es tan culpable en su sacrilegio cuanto en su falta de respeto al pueblo. Si pues él niega la presencia de Jesucristo en la sagrada Hostia, con la mayor naturalidad del mundo podrá mañana él poner dificultades al culto a la Santísima Hostia. ¿Y quién sería en tal caso más culpable: don Ricardo ó quien le diese un voto si quiera? Don Ricardo no cree y el pueblo cree; luego éste sería un millón de veces más criminal si sufragara en favor de candidatura tan impía no obstante conocerla por propia confesión del Lic. Jiménez.

Y ay de los que olviden a Jesucristo en las urnas electorales! ¿Será posible ingratitude tanta? Humánase el Hijo de Dios a tomar cuerpo en las entrañas de una Virgen Santísima, sújese a los padecimientos y condiciones todas de la miseria humana, y nace y vive como humilde artesano. Para predicar luego, desafiando las iras de los poderosos, los verdaderos principios de Moral, sin la cual el mundo no existiría hoy, tal se habrían devorado los hombres los unos a los otros.

¿Y quiénes fueron los más directamente favorecidos por esa prédica sublime, heroica, que le valió muerte de cruz al Hombre-Dios? Fue el pueblo, con los bellos principios de Igualdad, de verdadera Igualdad que él enseñó a las masas. ¿Cómo, pues, sería posible que un cristiano del pueblo, que hoy no es considerado como cosa, que debe a Jesucristo su actual puesto en la vida libre de las naciones, vaya a dar su voto por el hombre que ofende a Jesucristo tan sacrilegamente?

Fué con la venida de Jesucristo cuando el pueblo comenzó a gozar de sus libertades; y sería posible que el pueblo usara de esa libertad que le trajo consigo Jesucristo, precisamente para dar su voto en contra de Jesucristo, es decir, a favor de su gran enemigo, del hombre que se ha burlado una y mil veces de la Hostia consagrada?

Parécenos verlo que desde el cielo tiende sus miradas suplicantes, ávidas de amor y gratitud; y no queremos ni pensar en la maldición que el Padre del Verbo sacramentado fulminaría contra los ingratos, contra los descastados.

Póngase cada cual la mano en el pecho, dígame si le debe algo a Jesucristo y proceda según su conciencia, fiel ó rufin.

la virtud de los hombres superiores, de los sacerdotes obedientes a las leyes de la Iglesia, para arrastrarse luego a los pies, no siempre limpios y sí cicutados, de algún sacristán pecador.

Sea Ud. decente, don Ricardo, y déjese de apañar firmas de incautos a quienes Ud. siempre desprecia y a quienes mañana les prohibirá repicar las campanas de los templos en el gran día de la conmemoración del Santísimo Corpus Christi.

# Sección popular

## DON RICARDO ES UN CAMALEON

Qué de cambios durante mi corta ausencia en París!

Recordarás, lector amigo, que uno de los hogares que más frecuentaba yo era el de Ricardo, digo el de... bueno: el de la diabla, de la demonia, como te dé la gana de llamarlo.

Ahí el mejor adorno del hogar era una mandinga; y la casa toda, por falta de una esposa cristiana que la atendiese, apostaba a regiones.

Ahora, qué de cambios!

Figúrate que un pobre sacristán de un pueblillo no muy distante de nuestra capital le había regalado a Ricardo ahora cuatro años su retrato con una dedicatoria muy expresiva. Ya puedes imaginarte a dónde iría a parar la estampa del pobre sacristán: con sólo oler a iucienso, ya tenía Ricardo para mandarlo a hacerle compañía a "las boñigas" de Umaña, y ahí ha estado el pobre sacristán, digo, el pobre retrato, durmiendo largos meses.

Pero, oh mutabilidad de lo humano! Vino la campaña electoral y comenzó Ricardo a apañar boñigas de toda clase en demanda de votos. Sale, por fin, publicada una adhesión de chupacirios y recuerda Gladstone el del *pequeño* lunar que hace algunos años el sacristán de marras le había regalado su retrato con una dedicatoria de lo más cursi; pero ¿dónde encontrarlo a esas horas, para adornar con él el hogar y hacerle creer al pueblo que aunque enemigo de los sacerdotes es amigo de los campaneros y sacristanes? Recuerda las lecciones de lógica que había recibido, llega al capítulo del Método, hace sus deducciones y concluye por fin que como retrato se parece a retrato, éste debe estar en aquél.

Demonios! dice—pero en cuatro años es imposible que no se haya sacado el inodoro ni una vez, y aun cuando así no hubiera sido y estuviese en el fondo ese maldito retrato del chupacirios, debe estar hecho una desdicha. Pero el caso es que no hay peor diligencia que la que no se hace. Dijo, y al punto se pone en busca de una escalera, la deja caer en el inodoro, baja él, y sube y baja baldes, y suda que te suda, encuentra al fin, después de cuatro días de rudo trabajo, el retrato del pobre sacristán. Llama "a un químico y lo someten a un procedimiento novísimo; pero por más que se hizo, el retrato siempre quedó con cierto tufillo a "las boñigas" de Umaña, digo, a las boñigas de que nos habló Umaña.

Sin embargo, el retrato del sacristán, que tan triste marco había merecido a raíz del regalo, hoy luce en el hogar de Ricardo, para hacerle creer al pueblo que el candidato, aunque odia a los clérigos virtuosos, ama entrañablemente a los campaneros y sacristanes.

Oh, Gran Ateo, quién hubiera creído que no sólo eras enemigo de Dios sino amigo íntimo de los campaneros!

Ah, camaleón, ya el pueblo te conoce!

NARIZ DEL DIABLO

Cuál es la tienda más surtida y el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela? La de don José Figueredo. 10-0

# Olla podrida

La Directiva jimenista de Santo Domingo de Heredia anuncia como un acontecimiento que hará época en los fastos costarricenses, que el miércoles 4 irán los señores Enrique Pinto, Manuel Castro Q., Carlos María Jiménez y DOMINGO QUIRCE.

Cualquiera de los tres primeros señores nombrados es igual a don Ricardo Jiménez y también a don DOMINGO QUIRCE, según lo vemos en la invitación. Y como dos cosas iguales a una tercera son iguales entre sí, resulta que don Ricardo Jiménez es igual a don DOMINGO QUIRCE.

¡Qué honra para la familia!

Que los hay los hay; lo difícil es dar con ellos. En La República de ayer se nos deja venir muy suelto de huesos un señor tal por cual—Nicolás había de llamarse—diciéndonos que Iglesias le dió orden de aprehender vivo ó muerto al señor presbítero don Victoriano Mayorga.

¡Qué hombre tan bárbaro es Nicolás! Porque no sabe que ya Carlos María Jiménez le había dicho al Padre Mayorga, por insultarlo, que él había estado de acuerdo con Iglesias para hacer la papelada de la revolución.

Una de dos, pues: ó Carlos María es un calumniador, ó Ud. lo es. Allí ustedes. Pero lo que sí no es calumnia es que hoy el Padre Mayorga es civilista, mal que pese a Carlos María y a don Nicolás Prado G. Y que Dios los asista.

LEYENDO

## "La República" del 27

Este señor Malaquías Es un hombre decidido; Con lo que lleva escribido Va a atarantar a sus tías. San Juan de Dios, 28 de julio.

## LA BALANZA

Marca registrada de VARGAS y GIL

El jabón por la marca, La mujer por la casta. No busque ni color ni tamaño: busque nuestra marca y ganará Ud. La comparación es la piedra de toque G. Vargas Joaqu. Gil

## Rafael Meza N.

CIRUJANO DENTISTA

Ha trasladado su despacho y habitación a 200 varas al sur de la "Botica Franccsa", calle de la Estación al Pacífico. Extracciones y demás operaciones, completamente sin dolor. Trabajos garantizados.—Precios reducidos—

## H. J. EDWARDS,

PROFESOR DE INGLÉS,

Ofrece sus servicios a la sociedad josefina, tanto a caballeros como a señoritas que deseen instruirse ó perfeccionarse en el inglés. Clases particulares en la Academia ó a domicilio; de lectura, escritura, gramática, conversación social ó comercial

Traducción é interpretación de la literatura inglesa y el Derecho Internacional

Para más informes, dirigirse personalmente ó por escrito a la

ACADEMIA DE INGLÉS Sur de la Soledad. Casa de don Paulino Ardón.

# Cosas que chocan en

## Línea Vieja

Las lujosas comisiones jimenistas con Felipe Alvarado a la cabeza y unos diputados a la cola para celebrar reunión en Jiménez y convertirlas en un almuerzo por falta de gente.

—Que Carmona el "poleca" de las orejas al estilo de las de Adán cobre multas fuertes a los civilistas por un poco de basura y en cambio a los jimenistas únicamente una indicación. Hay pruebas.

—La oficina del Ferrocarril en Siquirres convertida en club "azul".

—El modo de andar Rogelio el Par-do.

—La desesperación del tío Felipe Agencias.

—Los ojos del Tueros Vacas el diputado al ver a los civilistas.

—Los paseos de los niños Beeche y Smith (el garbanzo y el fideo) aseando el cuero por no tener que hacer otra cosa.

—Que Sánchez se quedará con la "chillada".

—Los fiscales jimenistas empapelados de "azul".

—Los testigos falsos "Lindo y Chan"!

—Las carreras de Benito (el de Zelaya).

—"El Republicano" alabando al tirano de los Lagos.

—Las carreritas de Sánchez a casa del Presidente de la República a pedirle socorro porque soñó que lo mataban... con unos labios de coral!

—La ausencia del Monge Rey.

—Los "nones" de Jacinto el de Mr. Keith.

—Que el telegrafista divulgue el contenido de los telegramas antes de entregarlos a la persona a quien se dirigen.

—Los vestidos amarillos del Cónsul de Chile iguales al color de "la guitarra".

—Las resoluciones del Juez de Limón.

—El llanto del Pardo para que quitaran a don Maximino y lo pusieran a él de Comandante de "Poleca".—No se hinchaba?

—Las apuestas de San Miguel Arcángel de que triunfará Jiménez. (Debería pensar en el eterno viaje que ya está próximo).

—La cara de vieja que trajo el domingo el diputado Cotoña. Al pueblo no le gustó.

—Que Felipe III ó VI diga que tiene a Limón en la bolsa.—¿Será dulce ó agrio?

—Las insignias republicano—jimenistas que están usando últimamente, que parecen fueran hijos de Ricardo el de los lunares visibiles.

—Que enmudeciera la Cruz Rojas.

—Que no llegue el día de las elecciones pronto para celebrar nuestro triunfo.

GLADSTONE SIN LUNAR

## De Capellades

### Deténganse, dómíne

Por qué será que el señor maestro de escuela, don Manuel Alfaro, se ha tomado tanta libertad en buscar sus divisas azules? ¿Será que el señor Ministro de Instrucción Pública no lo sabe? Pues si no lo sabe, ógalá decir en estas líneas: para nuestro pueblo de Capellades ha sido novedad aquel manejo, sabiendo que a los empleados públicos les es prohibida aquella libertad.

UNOS NEUTRALES DE CAPELLADES.

## Baratillo

En la tienda de Miguel Turull se venden los pañolones y chales con una considerable rebaja. Todos los demás artículos al precio más bajo del mercado.

# VENDO AZUCAR

De Grecia y de Aragón

OFICINA EN SAN JOSÉ.—50 VARAS AL ESTE DEL BANCO ANGLO.  
Teléfono n° 131. Apartado n° 493.  
Oficina en Limón: 25 VARAS AL NORTE DE LA TIENDA DE JUAN KNORR & HIJOS.  
Guillermo Niehaus.

# EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender:

**Vacas lecheras con cría,  
un caballo**

americano, de tiro, muy propio para volante de médico,

**novillos chontaleños,**

flacos y fríos.

**Semilla de zacate de gongibrillo garantizada.**  
R. CASTRO F.

## Nueva tienda de calzado

SEÑORES CLIENTES:

Estoy establecido nuevamente en esta capital a 50 varas al este de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida central, oeste. En mi sucursal de Limón, situada al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado a los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavis

## Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TALLAS A PROPÓSITO, de colores FIRMES y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, le mismo que niños de ambos sexos, encontrarán a PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

**Gran Almacén de Robert Hermanos**

Roques lavables desde 5 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

## En la renombrada carnicería

**CANOSSA**

Además de tener diariamente carnes frescas de vaca, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichas y de las más recomendadas libras italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.

Los precios son los más baratos de plaza, por ser el dueño solamente la comisión.

## GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

**ADOLFO SAENZ E.**

AVENIDA 1ª OESTE.

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos.—GRAN rebaja de precios en el cuidado de bestias por mes y a diario.

## CASA DE HUESPEDES

— Propietario —

**Federico Noboa**

Calle Central, —50 varas al sur de la Sucursal de Robert, frente a la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

Boarding house  
Proprietary  
Federico Noboa

## ZAPATERIA

Higinio Carmona

Ultimos estilos. Mag-  
níficos materiales ex-  
presamente para la  
clientela y para el  
público en general.

**DRES. JIMÉNEZ NÓREZ.**—Consultorio  
médico-quirúrgico y Gabinete dental.—  
7ª Avenida, al costado de la Catedral.

## SORDERA

Si tiene Ud. amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban a la **Becht Ear Drum Co.**, 115 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.

### A mi antigua clientela

Habiéndome hecho de nuevo cargo del negocio en Río Grande ofrezco mis servicios como agente y despachador de fletes.

Lo mismo cuento con buenas bestias de alquiler; vinatería, pulpería, restaurante.

Prontitud y empeño en el servicio  
Dirección telegráfica: **Aguilar.**

**JOSÉ AGUILAR SOTO**

Río Grande, julio de 1909.

Espacio disponible

**Dr. E. F. Kriebel**  
Dentista americano  
Antiguo despacho del Doctor  
E. A. FARR

## LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber a mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor a fin de lograr con poco costo alimentos sabrosos y nutritivos.

Alberto Odio

## Botica Moderna

Frente a la Imprenta Nacional.

Surtido completo.—Servicio esmerado

La oficina de cirugía dental de don

## NICOLAS F. MEZA

está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con

## LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrofula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual a la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrofula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra a las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Especifico de la Escrofulosis.



S. 109

**Precaución Necesaria.**—No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quita la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado a cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

# LA EDUCACION

## \*SOCIEDAD LIBRERA\*

**M. V. Blanco & Ca.**

San José, C.R.